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Что сегодня

волнует людей?

Страна, которая стоит на сгнивших трубах
О надвигающейся ЖК Х-катастрофе у же много лет предупреж дали коммунисты

Главная проблема этой и всех других 
многочисленных аварий в жилищно-
коммунальном хозяйстве – глобальная 
изношенность инфраструктур, большин-
ство из которых не видели сколь-нибудь 
значимого ремонта с советских времён 
и которые уже длительный период экс-
плуатируются частниками, не желающими 
вкладываться в коммуналку, в её сохран-
ность и работоспособность. Зачастую 
частник элементарно не располагает 
столь значительными суммами,  а только 
наживается на сетях, тем самым законо-
мерно приводя их в полную непригодность 
для дальнейшего функционирования 
и ставя под удар сотни и даже тысячи 
жителей.

Именно поэтому коммунальное хозяй-
ство – стратегически важный объект, от 
которого зависят жизнь и здоровье на-
селения, по определению является обще-

ственным, муниципальным и другим быть 
не может. Оно не должно принадлежать 
частным лицам, иначе беда. Об этом 
уже три десятилетия неустанно вопиют 
коммунисты при любом удобном случае 
– с трибуны Госдумы и региональных 
заксобраний, в своих средствах массовой 
информации, в каждой предвыборной 
программе… Но кто бы прислушался?! 

Между тем проблема зрела, зрела, а 
теперь, судя по всему, перезрела и мас-
штабно, громко так лопнула – лопнула в 
прямом и переносном смыслах. Теперь 
имеем то, что имеем, – начавшуюся по-
всеместную коммунальную катастрофу. 
И вот уже чиновники высокого уровня, 
вплоть до президента, поднимают вопрос 
о деприватизации одной провинившейся 
компании – власти намерены сделать так, 
чтобы специализированный патронный 
завод (!), а вместе с ним и котельная от 

непонятных частников перешли в государ-
ственную собственность. 

С чего такое прозрение? А раньше вла-
сти не задумывались, что проблемы не 
заставят себя ждать? А как быть с другими 
частными компаниями, зарабатывающими 
на ЖКУ, их не надо национализировать? 
А кто, скажите на милость, прямо-таки 
крушил МУПы? Кто целый закон принимал, 
подводивший почву под их тотальную 
ликвидацию и передачу всего имущества, 
прежде всего ЖКХ, в частные руки? Оче-
видно, эти вопросы останутся без ответа. 
Да и как могут дать ответ те, чья политика 
всё больше и больше напоминает шара-
ханье из стороны в сторону: здесь прива-
тизируем, а там национализируем, а вот 
тут опять-таки без разгосударствления 
не обойтись! Но что самое плохое, перед 
нами только начало череды техногенных 
аварий, дальше вал их будет только на-
растать на фоне таких вот управленческих 
зигзагов, которые никогда ни к чему хо-
рошему не приводили.

КПРФ в лице своих депутатов все эти 
годы неустанно призывала: необходимо 
срочно возвращать в муниципальную 
и государственную собственность все 
объекты коммунального хозяйства, изъяв 
их у недобросовестных собственников, 
арендаторов и концессионеров. 

«Никакое государственно-частное пар-
тнёрство не спасёт. Олигархия, которая в 
основном рассовывает деньги в офшоры, 
не справляется, да и не собирается справ-
ляться с этой задачей. Дельцы решили 
«захапать» себе отрасль, вздуть тарифы 
и не вкладывать ничего в обновление. 
Надо восстанавливать управление отрас-
ли. Я приверженец того, что в большой и 
холодной стране ЖКХ – это ключевая от-
расль, от которой зависят благополучие, 
здоровье и безопасность человека», – 
неоднократно отмечал лидер КПРФ Г.А. 
Зюганов.

Два года назад на парламентских 
слушаниях в Государственной Думе РФ 
по теме ЖКХ коммунисты вновь потре-
бовали обратить внимание на угрозы, 
нарастающие со стороны устаревающей 
коммуналки. К слову, на этих слушаниях 
с докладом по ситуации в нашем регионе 
выступил депутат Тамбовской областной 
Думы, первый секретарь обкома КПРФ 
А.И. Жидков. С того времени положение 
дел лишь усугубилось. Это касается и 
серьёзных коммунальных аварий в са-
мом Тамбове, неоднократно имевших 
место в озвученный период, и масштаб-
ных проблем с состоянием водосетей в 
ряде районов области, прежде всего в                 
г. Кирсанове. Вызывает массу вопросов 
и нареканий даже работа по уборке и вы-
возу снега с улиц областного центра – в 
текущую зиму проблематично преодолеть 
снежные заносы даже за рулём полнопри-
водного автомобиля, особенно в спаль-

ных районах. Например, когда писались 
эти строки, Тамбов буквально заметало 
снегом, а техники не было видно даже 
на главных улицах города. Но виновата, 
как обычно, погода: ветер ли, ливень ли, 
снег или мороз – всё «неожиданно» и всё 
приводит к коллапсу. Такое вот качество 
управления местных администраторов, 
демонстрируемое из года в год. При 
этом не можем не констатировать, что в 
тот же самый момент многие райцентры 
выглядят куда достойнее, хотя имеют 
значительно меньше снегоуборочной, да и 
любой другой соответствующей техники.

В общем, проблема, вставшая перед 
страной, более чем серьёзная. ЖКХ на 
сегодня – это 30% основных фондов. Это 
полмиллиона километров электросетей и 
шестьсот тысяч километров (пятнадцать 
экваторов!) водопроводов и канализа-
ционных сетей. Годовой оборот средств 
превышает шесть триллионов рублей. 
Это очень сложная и ответственная, 
имеющая критическую важность система, 
но она ушла в частные руки, фактически 
без какого-либо контроля над её даль-
нейшей эксплуатацией и состоянием со 
стороны государства. В итоге система 
коллапсирует, и на первом месте стоит 
именно износ оборудования и систем. 
Износ коммунальных систем в среднем 
по стране составляет 58%. Особенно 
плохая картина в Сибири и на Дальнем 
Востоке, в некоторых регионах износ до-
стиг 80-90%!

Поэтому закономерно, что резко вырос-
ла аварийность в сфере ЖКХ. С 90-х годов 
она увеличилась в шесть раз. В 2023 году 
количество сообщений о коммунальных 
авариях в российских СМИ почти удвои-
лось по сравнению с 2021 годом. Так, 
по данным сервиса «Интегрум», который 
отслеживает информацию из российских 
региональных и федеральных масс-
медиа, за 2023 год было зафиксировано 
более 4900 происшествий в ЖКХ, в то 
время как в 2021 году их было около 2900. 
Подчеркнём ещё раз, всё это неминуемые 
последствия рваческого отношения к си-
стеме ЖКХ как со стороны частников, так 
и нынешних административных органов, 
и они будут нарастать в геометрической 
прогрессии из года в год, если не из ме-
сяца в месяц. Ресурсы и запас прочности 
системы, построенной ещё в советское 
время, подходят к концу. Буквально на 
днях разразилась коммунальная катастро-
фа в огромном Новосибирске, прибавив 
ещё одну коммунально-кризисную точку 
на карте России. Тамбовская область, как 
уже отмечалось, отнюдь не исключение – в 
среду рвануло в г. Мичуринске, в пятницу 
авария на водопроводе на севере Тамбова 
и т.д., и почему-то думается, что это не 
конец истории. 

Главная «горячая» тема последних дней – череда коммунальных ка-
тастроф в целом ряде регионов. В частности, в самом центре страны, 
в Подмосковье, без электричества, тепла и воды в самые морозы 
несколько дней подряд оставались целые микрорайоны в Химках, 
Подольске и других густонаселённых городах. В полуторамиллионном 
Екатеринбурге, столице Урала, аналогичная ситуация, с других мест, 
в т.ч. из нашего региона, тоже поступают сообщения об авариях. 

Причины весьма тривиальны. Например, в Подольске люди 
остались без тепла по вине частной компании – патронного заво-
да, именно это предприятие отвечает за котельную, аварийную 
ситуацию на которой изначально скрыли. Владельцы завода, как 
сообщалось, покинули страну и позже были объявлены в розыск, а 
гендиректор завода и зам. главы местной администрации задержа-
ны. Показателем ответственности и профессионализма действующих 
ныне управленческих кадров является тот факт, что, например, власти 
Подмосковья узнали о случившемся из социальных сетей (!) и только 
после этого направили на место аварийные бригады. 

Объявление
21 января в 11.00 в  г. Там-

бове состоится возложение 
цветов к памятнику В.И. Ле-
нину в связи со 100-летием 
со дня его смерти.

Штаб протестных действий 
при Бюро Тамбовского ОК КПРФ

Фото из открытых источников
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Были подняты на пленуме и другие 
важные вопросы и проблемы местно-
го характера, прежде всего речь шла 
о вновь дающей о себе знать свалке, 
с недавних пор фактически ставшей 
общеобластной. В последнее время 
в райком и к депутатам-коммунистам 
всё больше стало поступать жалоб от 
местных жителей – практически еже-
дневно до близлежащих жилмассивов 
доносятся «ароматы» большой мусорки. 
Причина появления запахов вполне по-
нятна: чрезмерно крупные объёмы ТБО, 
поступающие с почти половины области 
и сосредоточенные на не рассчитанном 
для таких целей пятачке кирсановского 
полигона, начинают давать о себе знать, 
и это несмотря на стоящие трескучие 
морозы, активно препятствующие про-
цессам гниения. Коммунисты предупре-
ждали о подобном и других неминуемых 
последствиях этого абсолютно произ-
вольного и в корне непродуманного 
решения, принятого на региональном 

уровне. Сегодня эти предупреждения 
становятся печальной реальностью, с 
новой силой бьющей по жителям города 
и района. 

«Что же будет весной?! С какой стати 
мы и наши дети должны терпеть все эти 
негативные последствия чужих ошибок 
и просчётов?!» – с ужасом вопрошают 
кирсановцы. 

Люди выражают своё возмущение 
прямо и откровенно. Стоит ли и гово-
рить, что свалившуюся на них проблему 
они – совершенно обоснованно, кстати, 
связывают с главой региона. «Проспал 
Егоров проблему, а ведь уже два с 
лишним года у власти! Когда ему из-
бираться надо было, на все лады нам 
тут больницу обещал. Уже давно все 
сроки вышли, а больницы как не было, 
так и нет. А вот помойку нам без всяких 
обещаний расширили. Грош цена его 
словам, ни больше ни меньше!» «Если 
так дальше пойдёт, будем собираться и 
выходить на улицу. Может, хоть так – в 

преддверии президентских выборов – 
Москва обратит внимание на тот про-
извол, который у нас в области теперь 
творится!» – сетуют жители. 

Что же, вопрос очень острый, пробле-
ма серьёзна, последствия её для всех 
нас совсем не радужные. Поэтому, кро-
ме как о поддержке наших земляков и 
солидарности с ними по данному вопро-
су, заявить не о чем. Мы, коммунисты, 
подобный путь решения предлагали 
давно, настаивали на нём – только так 
можно добиться реакции чиновников: 
законными публичными акциями, встре-
чами и митингами и широким их осве-
щением в СМИ. И сегодня считаем этот 
путь наиболее эффективным. 

Бурное обсуждение вызвала ин-
формация о феноменальном росте 
расходов на главу региона до 34 млн. 
рублей в год, которую довёл до со-
бравшихся секретарь обкома, депутат 
областной Думы А.П. Веселовский 
и с которой уже успели ознакомиться 
коммунисты на ресурсах нашей партии 
(заявление фракции КПРФ в областной 
Думе «Бюджет персональной социаль-
ной направленности»). 

«Такие факты должны быть донесены 
до как можно большего числа наших 
земляков. Всем надо знать, как ведёт 
себя власть в лице главы региона, тогда, 
когда рост доходов простых смертных 
составляет 4,5%, когда реальные зар-
платы у многих не поднимаются выше 
25 тыс. рублей. Когда, несмотря на 
полунищенское существование, люди 
всем миром собирают помощь на СВО, 
затягивают пояса и всячески стремятся 
помочь нашей стране. Жители области 
должны дать достойную оценку такому 
поведению, которое сложно расценить 
иначе, как насмешку над всеми нами со 
стороны «новоявленных бар». 

«Удивительно для нас и то, что на-
плевательское отношение демонстри-
руется не только по отношению к нам, 
гражданам, – это очевидно давно, но 
человек не боится своим поведением 
дискредитировать и своего прямого 
начальника – президента страны, ре-

Всё внимание политическому образованию молодых
В Ленинском РО КПРФ г. Тамбова состоялось занятие в рамках политической 

учёбы. Основным докладчиком на этот раз выступил член КПРФ, доктор медицин-
ских наук, профессор П.Н. Савилов, напомнивший коммунистам тезисы Обраще-
ния Центрального Комитета КПРФ «В будущее – с Лениным». Павел Николаевич 
заострил также внимание присутствующих на ряде жизненно важных для страны и 
её народа вопросах.

В обсуждении доклада приняли активное участие Г.И. Даниленкова, Ю.А. По-
гонин, В.А. Котенёв, Г.С. Козлова, А.В. Конкин и другие товарищи.

Актив райкома поддержал решение Пленума Ленинского РО возобновить полит-
учёбу. Особое внимание предстоит уделить политическому образованию молодого 
пополнения, решившего в столь непростое время связать свою судьбу с партией.

После завершения мероприятия состоялось чаепитие по случаю Нового года. Под 
аккомпанемент баяна коммунисты вспомнили замечательные советские песни, по-
желали друг другу в 2024 году победы левопатриотических сил.

Пресс-группа Ленинского РК КПРФ

***
Глубже изучать советский опыт руководства страной

Состоялось партийное собрание в Мичуринской городской парторганизации. На 
повестке дня стояли несколько вопросов. Но предварительно секретарь горкома 
К.В. Леонова доложила информацию о работе Пленума ЦК КПРФ и съезда пар-
тии, где решался вопрос о выдвижении кандидата в Президенты России – им стал 
коммунист Н.М. Харитонов.

Собравшиеся обсудили тему развития конституционного права в нашей стране. 
Д.Н. Батусов представил доклад «Две страны – две Конституции», в котором напом-
нил коммунистам об истории написания советских Конституций и их особенностях, 
о том, как и когда они были приняты, затем рассказал о Конституции современной 
России. Сделал сравнительный анализ документов. Говорили о том, как соблюдается 
главный Закон страны.

По второму вопросу с докладом «Советские руководители XX века» выступил В.П. 
Степанов. Он подробно осветил биографии И.В. Сталина и Л.И. Брежнева и основ-
ные этапы их деятельности на главном государственном посту страны.  

По третьему вопросу выступила К.В. Леонова. Она подвела итоги года в части 
уплаты партвзносов и по подписке на газеты «Наш голос» и «Правда».

Активное участие в обсуждении вопросов собрания приняли Н.В. Захаров, В.М. 
Воротникова, Т.М. Перевезенцева и другие коммунисты и сторонники партии.

Пресс-группа Мичуринского ГК  КПРФ

Что сегодня волнует людей?
Расширенный Пленум Кирсановского райкома КПРФ состоялся 8 января

Главной темой стало обсуждение итогов работы XV Пленума 
Тамбовского обкома КПРФ. Ознакомившись с его материалами и 
решениями, коммунисты Кирсановского партийного отделения 
постановили немедленно включиться в работу по достижению по-
ставленных на нём целей и задач, и в первую очередь связанных 
с масштабной агитацией и пропагандой за кандидата в президенты 

Н.М. Харитонова. 

Кандидат от КПРФ зарегистрирован в ЦИК РФ
9 января 2024 года состоялась регистрация коммуниста 

Николая Михайловича Харитонова кандидатом на должность 
Президента Российской Федерации от КПРФ 

Н.М. Харитонов: 

– Удостоверение получено. Этот 
документ позволяет нашей команде 
активно заняться агитационной рабо-
той. В ближайшее время наша команда 
планирует первый выезд в регион на 
встречу с гражданами. Мы постара-
емся донести нашу программу – Про-
грамму Победы – до каждого человека, 
доказать, что есть выход из того тупи-
ка, в который загнали страну.

Мы идём в открытый политический 
бой, прекрасно понимая расстановку 
сил. Все, кто проголосует за кандидата 
от КПРФ, проголосуют прежде всего 
за себя.

Мой сибирский земляк Василий Шук-
шин говорил: «Всегда макайте свои 

перья в чернила правды». И мы говорим людям правду: нельзя выбраться из 
тупика, проводя старую финансово-экономическую политику. Финансово-
экономическим блоком по-прежнему руководит либеральная команда, 
которая не позволяет стране уверенно набирать темп. Так, бюджет страны 
должен быть минимум на 10 триллионов больше, и мы уже положили на стол 
Госдумы пакет соответствующих законопроектов.

Когда Н.М. Харитонов выступал на 3-м этапе XVIII съезда КПРФ, его слова 
«Поиграли в капитализм – и хватит» нашли отклик и тронули за душу многих: 
не только активистов, но и простых жителей нашей страны, потому что наши 
сограждане своё будущее связывают со справедливостью, социализмом, 
с народовластием. И в том числе с теми предложениями, с которыми на 
протяжении десятилетий выходит КПРФ. Мы уверены, что наша страна раз-
вивалась бы гораздо успешнее, если бы предложения КПРФ были приняты 
своевременно.

комендовавшего его на должность! 
Вот как можно уверовать в свою безна-
казанность в существующей системе!» 
– такие мнения высказывались комму-
нистами на слишком вопиюще факты, и 
с ними сложно не согласиться.

Учитывая сложившуюся ситуацию, 
Пленум Кирсановского райкома КПРФ 
приветствовал публикацию вышеупомя-
нутого заявления в газете тамбовских 
коммунистов «Наш голос», а также 
выступил с предложением об изготов-
лении большого тиража листовки на 
основании данного материала для мас-
штабного информирования населения 
области о таких «занимательных» для 
нас всех фактах.

Первый секретарь райкома довёл до 
актива и утверждённый главой области 
прожиточный минимум для населения 
Тамбовской области, что тоже небезын-
тересно в свете вышесказанного. Так, в 
2024 году в расчёте на душу населения 
он составит 13 372 рубля. Увеличение 
в сравнении с 2023 годом прямо-таки 
«солидное» – на целых 576 рублей. Вот 
такая она, нынешняя справедливость 
на Тамбовщине: у кого-то доходы 
увеличиваются на сотни процентов, а 
кому-то роста минимально необходи-
мого набора продуктов и товаров на 
4,5% хватит…

При обсуждении вопросов повестки 
дня выступили О.В. Власова, С.А. 
Сериков, Н.Е. Гриднева, В.А. Вла-
сов и другие. В целом пленум показал 
настрой кирсановского актива на реши-
тельную работу в рамках осуществления 
поставленных вышестоящими органами 
партии задач и в целях благоприятного 
разрешения существующих в области 
проблем. 

Также на пленуме были обсуждены 
сроки проведения отчётно-выборной 
кампании в первичных отделениях КПРФ 
и дата проведения отчётно-выборной 
Конференции партийного отделения.

По всем обсуждавшимся вопросам 
были приняты постановления.

Пресс-группа 

Кирсановского РК КПРФ

хроника партийной жизни
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Страна, которая стоит на сгнивших трубах
Окончание, начало на стр. 1

Однако ни региональная власть, ни фе-
деральная, судя по всему, кардинально 
решать проблему не спешат. Более того, 
в бюджете страны на ближайшие годы 
запланировано снижение расходов по 
строке ЖКХ.

Казалось бы, неутешительные реалии 
последнего времени буквально кричат о 
необходимости кардинальных перемен в 
системе принадлежности и управления 
жилищно-коммунальным хозяйством. 
Надо немедленно восстанавливать го-
сударственный контроль над отраслью! 
Требуется немедленно вкладывать в неё 
значительные средства. Но не видно и 
намёков на требуемые перемены. Тем 
временем в неотложной замене нужда-
ются как минимум 31% теплосетей, 44% 
водопроводов, 46% канализационных се-
тей, почти каждый пятый лифт является 
аварийным. Для того чтобы исправить 
ситуацию, нужны гигантские деньги, 
железная организованность, общая ко-
ординация и большая ответственность.  

Частник, как показывает печальная 
практика, пришёл в систему ЖКХ от-
нюдь не с инвестиционными планами 
и задачами реконструкции, а с полным 
набором схем беззастенчивого во-
ровства и мошенничества не только в 
среде бизнеса, но и по отношению к 
гражданам-потребителям. Например, 
смена собственника коммунальных 
предприятий зачастую сопровождается 
рассылкой извещений потребителям с 
указанием «задолженности» по плате-
жам на десятки тысяч рублей. И ни в 
чём не повинные люди должны бросать 
все дела и доказывать в судах свою 
правоту и добросовестность. Разве это 
не банальный коммунальный террор, 
осуществляемый при полном попусти-
тельстве административной власти? 
При этом, считают эксперты, около 30% 
компаний имеют основной заработок не 
от оказания жилищных услуг гражданам и 
управления многоквартирными домами, 
а от прокрутки на счетах средств, кото-
рые исправно поступают по платежам 
жителей. Да-да, именно тех средств, 
которые как раз таки должны идти на 
обновление и ремонт эксплуатируемой 
инфраструктуры. 

Кроме всего вышеперечисленного, 
ЖКХ – одна из самых коррупционных 
сфер. Многие помнят, как в 2016 году 
топ-менеджеры «Т плюс» (энергосбыто-
вая компания с широкой сетью регио-
нальных филиалов) стали фигурантами 
громкого уголовного дела. По версии 
Следственного комитета, подозревае-
мые платили огромные взятки местным 
властям за установление максимально 
выгодных тарифов на тепло и электроэ-
нергию. Кроме того, чиновники получали 
мзду за то, что позволяли тепловикам на 
протяжении многих лет не вкладывать 
средства в модернизацию объектов 
энергосбережения. Бесконечное рефор-
мирование системы ЖКХ и неконкрет-
ность принятых законов, регулирующих 
отношения в этой отрасли, привели 
и к другим массовым нарушениям, 

злоупотреблениям и прямым хищениям, 
особенно в сфере финансов коммуналь-
ного хозяйства. При этом, по данным 
депутата от КПРФ Ю.П. Синельщикова, 
правоохранительные органы фиксируют 
лишь одно из десяти ЖКХ-преступлений. 
Статистика же сообщает, что самый вы-
сокий уровень преступности в сфере 
ЖКХ наблюдается именно в тех регио-
нах, где уровень жизни населения ниже. 
Проще говоря, где люди живут хуже и не 
имеют средств и времени на отстаивание 
своих прав и минимальный контроль за 
их элементарным исполнением, там и 
преступлений больше.

Подытоживая всё вышеизложенное, а 
также учитывая многие другие факторы, 
КПРФ настаивает: коммунальное хозяй-
ство – это отнюдь не та отрасль, которая 
может пребывать в частных руках с един-
ственной целью: приносить прибыль и в 
которой должна быть конкуренция (зача-
стую она оборачивается недобросовест-
ностью и серыми схемами). Предприятия 
ЖКХ должны находиться исключительно 
в руках государства. Кроме того, их 
необходимо освободить от налогов, по-
скольку они работают на деньги граждан, 
с которых уже уплачены все налоги, а 
двойное налогообложение не допуска-
ется. Последнее просто необходимо 
ещё и потому, что, по расчётам экс-
пертов, отмена налогов на предприятия 
ЖКХ приведёт к двукратному снижению 
тарифов, которые сегодня тяжким бре-
менем ложатся на бюджет абсолютного 
большинства жителей, и без того еле-
еле сводящих концы с концами. В целом 
тарифы ЖКХ не должны превышать 7% 
от семейного дохода граждан, считают 
коммунисты. Сейчас же граждане платят 
в среднем 8-10 тысяч рублей за услуги 
ЖКХ, и это серьёзная сумма для невы-
соких доходов среднестатистической 
российской семьи.

В этом зимнем сезоне сотни тысяч рос-
сиян столкнулись с тем, что их квартира 
в многоэтажке в любой момент может 
стать холодной камерой смерти. Осталь-
ные, узнав о чужой беде, задумались. Но 
опять же не потому, что власти проблему 
масштабно осветили, а как раз наоборот 
– исключительно благодаря соцсетям и 
информации, вышедшей из-под контро-
ля властей. Вот, например, вы, жители 
Тамбовщины, знаете, сколько этой зимой 
без тепла и воды сидели люди в военном 
городке Знаменского района? Кто и как 
там решал проблемы с трубами? Вряд 
ли. А про 25 многоквартирных домов, 
оставшихся без отопления в г. Мичурин-
ске буквально на днях, слышали? И здесь 
сомневаемся. Потому что местные вла-
сти не спешат рассказывать о беде всей 
стране, а официальные СМИ получают 
известную «установку» вещать, что всё 
хорошо. Но вот в этот раз в Московской 
области утаить шило в мешке не по-
лучилось – слишком большой масштаб 
проблемы, слишком громкий скандал. 
В паре километров от МКАД замерзали 
целые кварталы. Люди грелись у костров 
во дворах, а подъезды домов напоминали 
зимующий блокадный Ленинград.

Теперь трубы времён Леонида Ильича 
(а бывает, что и Никиты Сергеевича) 
пытаются латать, но не получается, 
пишет «Свободная пресса». Всё сгнило 
до такой степени, что подвариться не к 
чему (а забиваемые без счёта чопики 
лишь приводят к моментально обра-
зующимся новым дыркам, так как за 
столько лет вся система – труха). Крепко 
строили при советской власти, нечего 
сказать, однако последнюю треть века 
теплотрассы продержались в режиме 
совершенно варварской эксплуатации, 
без какой-либо оглядки на пределы 
прочности и ремонтные потребности. 
При этом к ним продолжают подключать 
всё новые и новые многоэтажные дома 
и целые микрорайоны, многократно 
превышая расчётные характеристики 
условий эксплуатации и потребления, 
ведь новые коммунальные сети строить 
дорого. Кое-где всё-таки что-то ремон-
тируют, но «экономия» средств в целях 
«правильного освоения» происходит 
просто чудовищная. Однако и чинить, 
похоже, уже разучились – специалистов 
крайне мало, не вырастили, не воспитали 
(привет системе профобразования по-
бедившего капитализма, её «педагогам 
и наставникам»). Кадров не хватает, 
зарплаты низкие.

Казалось бы, при таких обстоятель-
ствах и по прошествии тридцати трёх 
лет на «проклятых коммуняк» стрелки по 
нынешним авариям никак не перевести. 
Но не тут-то было! Власть имущие упорно 
пытаются обвинять в халатности как раз 
советских строителей, «не так» поло-
живших и сваривших трубы в 1960-70-х 
(видите, как мало послужили, всего-то 
50-60 лет, даже до сотни не дотянули!) 
Стыдно даже слышать такое от предста-
вителей чиновничества – за них стыдно. 
Зато им, увы, не стыдно лепить подобные 
и куда большие глупости с ТВ-экранов, 
например, про новогодние гирлянды, 
которые якобы и создали новогодний 
энергоколлапс.

Впрочем, абсолютно хамские попытки 
сделать из людей дураков не пройдут, 
кто именно виноват, народ в курсе, а 
пришедшая на новогодние праздники 
коммунальная катастрофа всех ещё и 
очень напугала (хотя, говоря откровенно, 
предпосылки и тревожные звонки были 
уже давно). Но теперь в условиях быстро 
разрушающейся системы ЖКХ, когда 
квартиры в многоэтажках становятся 
непригодными для жизни, населению не 
остаётся ничего другого, как решительно 
отстаивать свои права на нормальные 
условия быта, за которые платим не-
мало. 

Что касается бесконтрольной массовой 
застройки, которая «садится» на уже 
ветхие сети и просто их обрушает, то для 
регионов строительство – это зачастую 
единственная реально работающая от-
расль с высокой занятостью и пополне-
нием бюджета, а также главный источник 
кормления местного начальства (все 
остальные налоги и кормления уходят в 
федеральный центр). Тем не менее это 
нисколько не отменяет поднятую про-

блему, ставшую буквально бедой, и не 
меняет её сути – коммунальная инфра-
структура в масштабах всей страны на 
своё обновление требует триллионов ру-
блей ежегодно. Такое подвластно только 
государству. Но как всегда у действую-
щей власти «денег нет, но вы держитесь». 
Особенно неприемлемо это слышать, 
зная, какой невиданный дождь из газо- и 
нефтедолларов пролился на нашу стра-
ну в двухтысячные – средства такого 
объёма позволили бы не только ЖКХ, но 
и всю страну с нуля отстроить. Однако 
пущены эти баснословные средства были 
на беззастенчивое и никак ненаказуемое 
самообогащение-воровство олигархов 
(только по официальным оценкам, из 
нашей страны с начала 2000-х незаконно 
выведено свыше 1 трлн. долларов), да 
на пресловутое накопление резервов 
и стабфонда – всё теперь заморожено 
Западом. И это, как мы сказали, вместо 
обновления основных фондов, вместо 
новой индустриализации, создания и 
наращивания производственной эконо-
мики, вместо организации полностью 
независимого полного цикла промыш-
ленного производства всего необходи-
мого. Независимого ни от кого в этом 
враждебном мире, где все крупнейшие 
игроки (хоть на Западе, хоть на Востоке) 
рассматривают Россию исключительно 
как донора для своих неоколониальных 
целей и программ. Только так можно 
противостоять любым вызовам времени 
и перипетиям истории. Именно этого 
всегда требовали коммунисты на про-
тяжении всего постсоветского периода 
существования России, прежде всего 
при обсуждении бюджетов страны в Го-
сударственной Думе.

Напоследок хотелось бы добавить ещё 
пару слов об одной характерной черте 
нынешних управленцев. После аварии 
на коммунальных сетях в городском 
округе Подольск губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьёв провёл встречу 
с местными жителями. Казалось бы, 
молодец. Однако после того, как репор-
таж о встрече был показан телеканалом 
«360», зрители узнали в задающем во-
прос губернатору «жителе» заместителя 
генерального директора одной из УК, а 
в другой «жительнице» – помощника де-
путата. «Вместо полноценного общения 
с гражданами была устроена показуха. 
Всё, как обычно, на камеру! Позор! Для 
чего нужен такой театр?» – это были 
самые мягкие комментарии от пользо-
вателей социальных сетей. А мы бы дали 
такое определение этой «особенности» 
современного чиновничества: «ни грана 
искренности, ни слова правды».

И ещё хотим спросить: вы кого обма-
нываете, господа чиновники? И когда 
ваши хамское враньё и разбазарива-
ние народного добра наконец закон-
чатся? О неизбежных при таком под-
ходе последствиях не задумывались, 
в том числе и для себя лично? 

Подготовила 

Е. КОЗОДАЕВА, 

секретарь Тамбовского ОК КПРФ

депутатские будни

Как заявлено, из расчёта представленного проекта бюджета доходы города 
Тамбова в новом году должны составить 7,352 млрд. рублей, а расходы – 7,276 
млрд. рублей. То есть проектный бюджет формально получился с профицитом. 
При этом он меньше почти на 3 млрд. рублей, чем бюджет 2023 года.

Не будем, однако, забывать, что ради красивых цифр нынешний состав гор-
думы (большинство единороссов и родинцев) поддержал предложение город-
ской администрации по переадресованию обязательств по уборке придомовых 
территорий, находящихся в муниципальной собственности, на самих горожан 
(через управляющие компании), что позволило «сэкономить» более 80 млн. 
рублей. Чего стоил горожанам этот математический ход, все хорошо видели, 
когда в первый же месяц зимы Тамбов из-за снега оказался на грани транс-
портного коллапса.

Против высказалась лишь фракция КПРФ, пояснив своё решение низким 
качеством исполнения мероприятий, предусмотренных в ранее утверждённых 
бюджетах, а также несогласием со стратегическим курсом развития города.

«Бюджет города – это не просто хозяйственный документ, это фактический 
план, по которому будет жить город в течение следующего года.

 И главное – не просто утвердить проект бюджета, а контролировать, как он 
исполняется. Мы видим, что качество исполнения заложенных в бюджет за 
прошедший год мероприятий хромает. Это касается практически всех сфер, 
будь то ремонт дорог или благоустройство дворов, социальных учреждений 
или городского хозяйства. Из года в год наблюдаются одни и те же проблемы, 
которые не решаются.

Бюджет разрабатывается командой действующей администрации города. 
Фракция коммунистов находится к ней в оппозиции, но не просто критикует, а 
предлагает альтернативные пути решения проблем, к которым администрация, 
увы, не прислушивается», – поясняет руководитель фракции КПРФ в Тамбовской 
городской Думе Артём Александров.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ 

Депу таты-коммунисты не под держали бюд жет на 2024 год
В конце декабря депутаты Тамбовской городской Думы приняли бюджет города на следующий 2024 год сразу в двух чтениях
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Деятельность кружков не составляла 
секрета для властей. Вокруг них и в ра-
бочей среде действовали полицейские 
агенты, которые давали весьма объек-
тивную и детализированную информа-
цию начальству. Незадолго до описыва-
емых нами событий министр внутренних 
дел И.Л. Горемыкин докладывал царю 
Александру III: «...Замечено... усиление 
брожения среди рабочих на некоторых 
фабриках и заводах г. С.-Петербурга, 
выразившееся в неоднократных стачках 
и забастовках. Обстановка последних 
позволяла заключить, что они проис-
ходят не без влияния извне со стороны 
лиц, занимающихся в столице пре-
ступной пропагандой среди рабочих. 
Вследствие сего были приняты меры 
особого наблюдения и розыски, выяс-
нившие действительное существование 
в Петербурге особого кружка «социал-
демократов», состоящего как из лиц 
интеллигентных, преимущественно 
учащейся молодежи, так и распропа-
гандированных ими рабочих».

О полицейских операциях знали и 
революционеры, они пытались создать 
единую систему конспирации. Но пока 
Ленин, который недавно вернулся из-
за границы, где встречался с Георгием 
Плехановым, ведёт работу по укрепле-
нию кружков в основном в районе Не-
вской заставы.

Надо  отметить ,  ч то  социал-
демократические кружки тогда рабо-
тали почти во всех рабочих окраинах 
Санкт-Петербурга, но именно за Невой 
их было особенно много. И здесь проя-
вились замечательные организаторские 
качества Владимира Ильича. Как вспо-
минал впоследствии Н.И. Подвойский, 
«Ленин... начинал свою революционную 
работу среди отдельных рабочих, сре-
ди рабочих групп, старался сам от них 
научиться, узнать то, чего он не мог 
узнать из книг, чего не мог добиться 
размышлениями и наблюдениями».

Смысл кружков тогда заключался 
в том, чтобы распространить среди 
рабочих марксистскую литературу и 
приучить их к мысли о том, что они 

являются «классом-в-себе» и «классом-
для-себя», что они должны осознать 
свою великую социальную силу. Из 
кружков должны были выйти новые во-
жаки, которые основывали бы другие 
кружки, которые бы распространяли 
знания о методах классовой борь-
бы. Понятно, что социал-демократы 
Санкт-Петербурга не могли не прийти 
к выводу, что все эти разрозненные 
группы необходимо объединить для 
эффективной пропаганды и, что не 
менее важно, для эффективной эконо-
мической борьбы.

И Ульянов одним из первых при-
шёл к выводу, что та же самая стачка 
в условиях Санкт-Петербурга будет 
эффективна тогда, когда охватит боль-
шинство заводов на его окраинах. Это 
в значительной степени парализует 
экономическую и политическую жизнь 
города, что заставит владельцев заво-
дов и городские власти идти на уступки. 
Но это было бы возможно только в том 
случае, если бы рабочие через сеть 
кружков смогли бы объединиться и 
создать некий рабочий штаб.

Помимо кружка Ульянова, был силь-
ный кружок, который возглавил буду-

щий лидер меньшевиков Юлий Мартов. 
Осенью начинаются переговоры об 
объединении этих кружков. Многие 
не хотели объединяться, ссылаясь то 
на конспирацию, то на личную непри-
язнь. Но Ульянов своим авторитетом 
заставил всё же самых непокорных 
сесть за стол переговоров. И вот на-
конец переговоры увенчались успехом. 
Санкт-Петербургский «Союз борьбы за 
освобождение рабочего класса» был 
создан. И это был первый шаг к рабочей 
революционной партии.

Рабочий М.А. Сильвин вспоминал: «...
(На собрании) был выбран центральный 
кружок (слово «комитет» тогда ещё не 
было в употреблении) для объединения 
работы и руководства ею; в него вошли: 

Ленин, Мартов, Кржижановский, Стар-
ков и Ванеев... Заведующим техникой 
был избран студент-технолог Я.П. По-
номарёв, также присутствовавший на 
этом собрании; к тому времени он уже 
специализировался на издании лист-
ков, для чего у него была под рукой 
своя небольшая группа. Скоро к нему 
был присоединен Гольдман (Горев) из 
группы Мартова... Ванеев был избран 
для сношений с народовольческой 
типографией, которые он вёл и прямо 
через Л. Книпович... и при содействии 
А.А. Якубовой».

Заметьте: несмотря на критику на-
родников, Ульянов плодотворно с ними 
сотрудничал. Но вернёмся к комитету. 
Смысл объединения заключался в пер-
вую очередь в том, чтобы распределить 
«фронты» будущей работы, как говори-
ли сами революционеры, произвести 
«районирование». Члены новообразо-
ванной группы были пропагандистами и 
организаторами. Каждому был поручен 
свой участок города. 

Далее предполагалось внимательнее 
ознакомиться с жизнью рабочих, для 
чего была подготовлена анкета. Анке-
тирование дало обширный материал 
по быту и труду рабочих практически 

всех окраин города. Это помогло лучше 
распределять агитаторов, причём Улья-
нов чётко проговаривал, почему нужно 
концентрироваться на одной задаче, а 
не на многих и подходить к вопросам 
по-военному дисциплинированно. По 
свидетельству Кржижановского, он 
всякий раз на собраниях проговаривал, 
как аксиому: «Надо уметь работу нала-
живать и за неё отвечать. Надо знать 
своих людей в районе, настроение в 
районе. Без этого нет центра. Без это-

го центр не может руководить. К нему 
должны стекаться сведения из районов, 
и они должны быть точны. Каждый дол-
жен делать порученное ему дело, а не 
все дела — все. Надо поднимать массы 

на борьбу, кружковщина не разрешает 
вопроса, — говорил Ленин».

Кроме того, Ленин, который прекрас-
но понимал, что полиция внимательно 
следит за всеми участниками кружков, 
начал буквально насаждать железную 
конспирацию. Правда, она, как вспо-
минал рабочий М.А. Сильвин, была «до-
вольно примитивна. Не только частые 
захаживания друг к другу («Идёт слух, 
что Запорожец получил партию колбас 
и сала из дому, идём к нему» и т.п.), 
но и хождение группами по улицам при 
выходе с какого-нибудь заседания были 
не в редкость».

Ленин заставил всех завести себе 
партийные клички. Самое интересное, 
что вплоть до разгрома «Союза» по-
лицией и даже позже жандармы так и 
не смогли дознаться о том, что значат 
клички и кому они принадлежат. С этой 
действительно крайне примитивной 
конспирации во многом начинается 
традиция партийных псевдонимов.

Кроме того, Ленин проводил на-
стоящий ликбез на тему, как обводить 
вокруг носа полицейских шпионов. 
Ульянов обучил товарищей методу 
шифрованной переписки точками в 
книгах, заставил их при перемещениях 
по городу чаще менять вагоны конок и 
извозчиков, чтобы «сбросить хвост».

Что касается общения с рабочими, 
то не было ничего удивительного в 
том, что именно «его» район, то есть 
район Невской заставы, стал самым 
богатым на кружки и рабочие объеди-
нения. И тут главную роль сыграло то, 
что Ульянов умел найти общий язык с 
простыми рабочими. Тот же Сильвин 
подчёркивал, что он «был прямой че-

От кружков -  к революционной партии

Ленин 
вернётся!
Ленин вернётся завтра,
Восстанет из многих прочих,
Когда капитал азартно
Будет стрелять в рабочих.

Когда станет лжи по горло,
А часть предпочтёт измену,
И мы, отступив покорно,
Спиною упрёмся в стену.

Ленин вернётся завтра,
Когда, захлебнувшись властью,
Предатели и оккупанты
Страну будут рвать на части.

Когда всё дойдёт до предела,
И станет реально плохо,
И старый вопрос «Что делать?»
Поднимет опять эпоха.

И можно ронять стократно
Фигуры «ленинопада»,
Восстанет Ильич обратно,
Как восстаёт правда...

В. АБДуЛОВ, 2021

Осенью 1895 года Владимир Ильич Ульянов работал в одном из 
социал-демократических кружков, которые в основном объеди-
няли учащуюся молодёжь и молодых рабочих. Главная цель: с 
одной стороны, внимательно изучить экономическое и бытовое 
положение рабочих, уровень экономической борьбы, с другой 

– помочь рабочим разных заводов и фабрик Санкт-Петербурга в 
самоорганизации.

ловек, чуждый всякой рисовки, позы. 
Он говорил с рабочими обыкновенным 
своим языком, без всякой подделки 
под простоту народной речи, без этой 
вульгарной манеры приспособления к 
«низшим», без дешёвой популярности 
изложения своих мыслей якобы для 
большей понятности, как это замеча-
лось у некоторых товарищей».

Несмотря на то, что очень скоро 
«Союз борьбы за освобождение рабо-
чего класса» был разгромлен полицией, 
для Владимира Ильича это был дебют 
как организатора, как настоящего во-
ждя. «Союз» осуществлял руководство 
ставками на петербургских заводах и 
фабриках. Кроме этого, для рабочих 
было выпущено более семидесяти 
листовок. В декабре в количестве трёх 
тысяч экземпляров была напечатана 
брошюра Ульянова о штрафах для 
рабочих.

Следует отметить, что «Союз» всегда 
сочетал агитацию за экономическую 
борьбу с агитацией за политическую 
борьбу. Впоследствии возникнет кон-
фликт между сторонниками этой стра-
тегии и чистыми экономистами.

Сам масштаб арестов по делу «Со-
юза» – а за период с декабря 1895 
по август 1896 года было арестовано 
более ста человек – показал, насколько 
обширная и эффективная работа была 
проделана членами «Союза». Большин-
ство его участников вообще ушло из-
под полицейского удара. Но и это было 
не главное. Пример этой работы вдох-
новил социал-демократические кружки 
во многих других городах Российской 
империи. Похожие организации воз-
никли в Москве, Челябинске, Иваново-
Вознесенске, Киеве, Екатеринославе, 
Перми.

В 1898 году пройдёт Первый съезд 
РСДРП. От кружков – к союзам, а от 
союзов – к революционной рабочей 
партии. Такова была стратегия Улья-
нова, которая очень скоро оказалась 
реализована.

Г. ТАРГОНСКИй, 

Цифровая история

«… Но завидна участь – быть 
первыми среди тех, кто со свежими 
силами вступает в новую жизнь» 
(К. Маркс).

«Быть демократом, значит, на 
деле считаться с интересами боль-
шинства народа, а не меньшинства, 
быть революционером, значит, ло-
мать всё вредное, отжившее самым 
решительным, самым беспощадным 
образом» (В.И. Ленин).

«Плох тот революционер, который 
в момент острой борьбы останав-
ливается перед незыблемостью 
закона. Законы в переходное вре-
мя имеют временное значение. И 
если закон препятствует развитию 
революции, он отменяется или ис-
правляется» (В.И. Ленин).

«Недостаточно быть революционе-
ром и сторонником социализма или 
коммунистом вообще. Надо уметь 
найти в каждый особый момент то 
особое звено цепи, за которое надо 
всеми силами ухватиться, чтобы 
удержать всю цепь и подготовить 
прочно переход к следующему зве-
ну» (В.И. Ленин).
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Ленин – знамя миллионов
С раннего детства я, как и все мы, повсюду слышал имя Ленина. 

Ходил на учёбу мимо памятника Ленину в Знаменке, прогули-
вался по улице Ленина. В школе с гордостью носил на груди 
сначала октябрятский, а затем пионерский и комсомольский 
значки с изображением Ленина. На комсомольском и партийном 

билетах – Ленин.

Из года в год я изучал жизнь и труды 
Владимира Ильича Ленина, познавал 
гений его теоретической мысли, вели-
чие его исторической фигуры, непре-
взойдённые вершины его политической 
деятельности. До конца ли познал? Нет, 
и не познаю никогда – глубина и масшта-
бы интеллектуального творчества В.И. 
Ленина, его практических свершений 
поистине безграничны. Но прочитав до-
статочно литературы о нём, ознакомив-
шись с великим множеством его работ, 
для себя я увидел главное – богатство 
идейного наследия вождя ни на йоту не 
потеряло своей актуальности и помогает 
мне и сегодня видеть главное в масштаб-
ных процессах и явлениях нашей жизни. 
Изучение его теоретического и практи-
ческого наследия раскрывает Ленина как 
мыслителя, как не имеющего себе равных 
политика-интеллектуала, человека дела, 
и какого дела!

Пророчески звучит сегодня «Ленин жи-
вее всех живых!», ибо идеи его нетленны, 
а теоретический и интеллектуальный, а 
также управленческий арсенал обогнали 
время на более чем сотню лет. Поэтому 
и сегодня методы и формы работы, за-
ложенные В.И. Лениным, востребованы 
теми, кто хочет изменить ситуацию в 
стране, вывести её из системного кризи-
са и тупика, в котором она оказалась по-
сле реставрации капитализма, воплотить 
в жизнь проект подлинно созидательного 
и гуманистического развития, который 
позволит создать новую промышлен-
ность, поднять науку, заложить необхо-
димый запас культурного фундамента на 
столетия вперёд.

Увы, Ленина нет с нами уже 100 лет. 
Столь ранний уход Владимира Ильича в 
неполных 54 года обернулся тяжелейшей 
утратой, невосполнимой потерей для 
всего человечества, сказался на всём 
дальнейшем историческом развитии 
нашей страны. Но остались его теоре-
тические труды и огромные наработки в 
деле строительства социализма в нашей 
стране. Это стоит многого, это стоит до-
рогого. И Победа в Великой Отечествен-
ной войне, и космос, и ядерный щит, и 
экономика, которую до сих пор проедают 
и разворовывают дорвавшиеся до власти 
либерально-олигархические круги, – всё 
это именно социализм, всё это воплоще-
ние в жизнь именно ленинской мысли. 
Коммунисты всегда учились у Ленина 
жить не только днём сегодняшним (что 
неминуемо приводит к катастрофе в 
любой период истории), а смотреть в 
будущее. Ленин предвидел это будущее 
уже на заре своей политической деятель-
ности, и по мере того как революционная 
теория развивалась, а её идеи всё более 
овладевали массами, социализм посте-
пенно пробивал себе дорогу. 

Ленин никогда не был доктринёром, 
не позволял такого и однопартийцам. Он 
изучил и принял марксизм не для того, 
чтобы просто восхвалять и прославлять 
его, но для смелого и новаторского, 
принципиального его применения как 
целостного научного учения в борьбе с 
теми, кто пытался с начала ХХ века пре-
вратить Россию в прихвостень западного 
капитализма, а всё человечество – в 
инструмент наживы и стяжательства, в 
расходный материал для получения при-
былей и барышей. И этот чудовищный 
план разрушителям России почти уда-
лось воплотить в жизнь после февраля 
1917 года.

Но на их пути встали Владимир Ильич 
и его партия – большевики, рабо-
чие, солдаты, крестьяне и патриоты-
интеллигенты. В октябре 1917 года они 
спасли нашу страну от порабощения 
и уничтожения мировым капиталом и 

его доморощенными приспешниками и 
предложили русскому народу, да и всему 
человечеству другой путь – созидатель-
ный, советский. 

Это была очень сложная задача – осу-
ществить социалистическую революцию 
в сугубо крестьянской стране. Ленина 
многие, в том числе и теоретик Г.В. Пле-
ханов, обвинили в отходе от марксизма, 
ведь говоря о всемирной пролетарской 
революции, К. Маркс в том же «Капитале» 
писал: «Для того, чтобы предмет нашего 
исследования был в его чистом виде, без 
мешающих побочных обстоятельств, мы 
должны весь торгующий мир рассматри-
вать как одну нацию и предположить, что 
капиталистическое производство закре-
пилось повсеместно и овладело всеми 
отраслями производства».

Посыл Маркса понятен.  Смена 
общественно-политической и экономиче-
ской формации вызревает только тогда, 
когда исчерпан ресурс предыдущей, а 
противоречия между производительными 
силами и производственными отноше-
ниями достигают своего апогея.

Ленин не только знал это, но и всесто-
ронне изучал развитие капитализма в 
России и формирование пролетариата. В 
своём творческом развитии марксизма он 
учёл, дал всесторонний анализ и выявил 
закономерности такого нового явления 
конца XIX – начала XX вв., как появление 
и развитие монополистического капи-
тала, как переход капитализма в свою 
высшую, империалистическую стадию. 
Что в свою очередь создавало условия 
для вызревания и свершения социали-
стической революции в наиболее слабом 
звене в цепи капиталистических стран, 
которым объективно оказалась Россий-
ская империя, и для последующего по-
строения социализма в отдельно взятой 
стране – советской. Эти новые условия 
и созданные ими закономерности были 
абсолютно точно выявлены и определены 
Лениным в соответствующих работах, а 
затем использованы на практике. 

В то же время он был русским чело-
веком и политиком, не западником. Он 
знал, что такое сохранявшаяся в России 
крестьянская община, каковы её осо-
бенности и внутреннее положение. Кре-
стьянина он видел союзником рабочего 
в борьбе за новое мироустройство, хотя 
понимал и реакционность крестьянства 
в силу занимаемого им классового по-
ложения. Крестьянство он делил на 
беднейших, середняков и кулаков. Сколь-
ко усилий потребовалось Владимиру 
Ильичу и большевикам, чтобы привлечь 
на сторону пролетарских слоёв тех же 
середняков, но этот союз затем помог 
преодолеть сложные годы коллективиза-
ции и индустриализации. Именно успех 
в деле союза пролетариата и трудового 
крестьянства в конечном итоге вновь в 
полной мере подтвердил правоту поло-
жений и выводов В.И. Ленина.

Социал-демократы Европы и россий-
ские меньшевики, исходя из вышеука-
занного постулата Маркса, считали, что 
социалистическая революция не может 
победить в России без революции про-
летариата западных промышленных 
стран. Они, с одной стороны, трактовали 
марксизм догматически, забывая осно-
вополагающие принципы Маркса о науч-
ном коммунизме, об учёте национальных 
особенностей того или иного народа, 
не брали во внимание реалий текущего 
момента, с другой – превратились в 
апологетов буржуазии, подыгрывая ей 
всеми возможными, в том числе и таки-
ми оппортунистическими способами. Но 
Ленин, будучи подлинным теоретиком 
марксизма, будучи диалектиком, как 
учёный и как мыслитель, прекрасно по-

нимал несовместимость науки (которой 
марксизм и является на деле) и догм 
ограничивающих её развитие и движение 
вперёд. Он всегда видел основополагаю-
щую конкретику в том или ином истори-
ческом периоде развития общества. Он 
как никто изучал и делал выводы, пред-
принимал практические шаги, исходя 
прежде всего из актуальной реальности, 
из злобы дня сегодняшнего. Поэтому 
в ответ тем же социал-демократам 
всех мастей в августе 1915 года, в раз-
гар Первой мировой войны, он вывел 
формулу, о которой мы говорили выше 
– «неравномерности экономического и 
политического развития капитализма». А 
раз так, то «отсюда следует, что возмож-
на победа социализма первоначально 
в немногих или даже в одной отдельно 
взятой капиталистической стране. По-
бедивший пролетариат этой страны, 
экспроприировав капиталистов и орга-
низовав у себя социалистическое про-
изводство, встал бы против остального 
капиталистического мира, привлекая к 
себе угнетённые классы других стран».

Нелишне всем любителям реформиро-
вания и «улучшения» капитализма вновь 
перечитать важнейшую ленинскую работу 
«Империализм как высшая стадия капи-
тализма», где Ленин указывает чётко, что 
для слаборазвитых стран единственной 
возможностью для обеспечения своего 
экономического и социального развития 
может стать только большая антикапита-
листическая революция.

И даже после свершения революции 
в одной из своих последних работ «О 
нашей революции (по поводу записок 
Н. Суханова)» руководитель советско-
го государства продолжал разъяснять 
значимость Октябрьской революции с 
точки зрения её исторической необхо-
димости и возможности социалистиче-
ского строительства. Говоря о характере 
нашей революции, об оценке её в целом, 
В.И. Ленин от имени сомневающихся, 
критиканов всех мастей и ренегатов 
марксизма сам ставит коренной во-
прос: «Утверждают, что у нас не было 
достаточных объективных экономи-
ческих и культурных предпосылок для 
перехода к социализму. Хорошо. Но это 
ещё не решает дела. Чего не понимают 
педанты-каутскианцы? Они не понимают 
того основного, что если, с точки зрения 
всемирной истории, проделывать про-
летарскую революцию должны развитые 
страны, страны с чрезвычайно развитой 
экономической базой, вполне и вполне 
«достаточной» для перехода к социа-
лизму (хотя никто не может сказать, с 
какой ступеньки развития начинается эта 
достаточность), то могут быть особые ис-
ключения, определяемые своеобразием 
внутренней и внешней обстановки. Это 
своеобразие обстановки как раз у нас 
и имело место, ибо у нас революция 
была связана, во-первых, с мировой 
войной, во-вторых, с началом гигант-
ского революционного брожения среди 
сотен миллионов восточных народов, и, 
в-третьих, с особо благоприятным со-
четанием классовых сил».

Ленин никогда не давал волю эмоциям, 
не был подвержен пустому формализму 
и мелочному буквоедству – этим ничтож-
ным спутникам всякой посредственности 
и серости. Он оставался всегда рациона-
лен, он всегда чётко улавливал момент, 
твёрдо и в полной мере конкретно ставил 
задачи и определял нужные цели. А спо-
ря с теми же меньшевиками и эсерами, 
точно так же рационально и прямо сказал 
им: «Нашёлся ли бы на свете хоть один 
дурак, который пошёл бы на революцию, 
если бы вы действительно начали со-
циальную реформу? (Это о союзе мень-
шевиков с Временным правительством). 
Почему вы этого не сделали? Потому, что 
ваша программа была пустой програм-
мой, была вздорным мечтанием».

В этом весь Ленин. Смыслом всей его 
столь великой и столь трудной жизни 
было освобождение рабочего класса, 
освобождение труда от рабства капитала. 

Ради этого он существовал и боролся, 
стараясь использовать любой момент, не 
упустить ни одного шанса. Ради пользы 
общепролетарского дела мирной социа-
листической революции он готов был пой-
ти на разумный компромисс с эсерами и 
меньшевиками, отдавая дань короткому 
политическому моменту начала сентября 
1917 года. Искал возможности сгладить 
противоречия с ПСР (партией социал-
революционеров) и призывал правых 
эсеров к сотрудничеству с советской вла-
стью. Ленин был убеждён, что это сотруд-
ничество предотвратило бы гражданскую 
войну. Увы! Проповедники террора так и 
остались террористами, неспособными 
ни на что, кроме  разрушения. Свершая 
социалистическую революцию, Ленин 
тогда же понимал, что этот этап, хотя и 
архиважен, но скоротечен, что настанет 
время для перехода к мирному периоду 
развития социализма – к огромной и 
трудной работе, итогом которой как раз 
таки и станет организация справедливого 
строя, создание целого невиданного ра-
нее мира, в центре которого будет стоять 
совершенно новый человек, к работе, 
требующей больших знаний и великой 
ответственности. Для созидательной 
затем деятельности этот фактор тоже 
сродни революции, Владимир Ильич был 
тем политиком и человеком, который это 
осознавал лучше всех, когда-либо до него 
вершивших мировую историю. 

Недаром, когда умер В.И. Ленин, 
философ Б. Рассел писал: «Можно по-
лагать, что наш век войдёт в историю 
веком Ленина и Эйнштейна, которым 
удалось завершить огромную работу 
синтеза, одному – в области мысли, 
другому – в действии. Ленин казался 
мировой буржуазии разрушителем, но 
не разрушение сделало его известным. 
Разрушить могли бы и другие, но я со-
мневаюсь, нашёлся ли бы хоть ещё один 
человек, который смог бы построить так 
хорошо заново. У него был стройный 
творческий ум. Он был философом, 
творцом системы в области практики. Он 
соединял в себе узкую ортодоксальность 
мысли с умением приспосабливаться к 
действительности, хотя он никогда не 
делал таких уступок, которые имели 
бы другую цель, кроме торжества ком-
мунизма. Это делало его спокойным 
среди трудностей, мужественным среди 
опасностей, оценивающим всю русскую 
революцию как эпизод в мировой борь-
бе. Государственные деятели масштаба 
Ленина появляются в мире не больше, 
чем раз в столетие, и вряд ли многие 
из нас доживут до того, чтобы видеть 
равного ему».

Пророчески. Прошло 100 лет, а никто, 
даже близко сравнимый с Владимиром 
Ильичём, не появился… Кто-то скажет 
о величии И.В. Сталина. Да, это дей-
ствительно великая личность. Но сам 
Сталин совершенно справедливо любил 
повторять: «Все мы ученики Ленина». Он 
был хорошим, лучшим учеником Ленина, 
воспринявшим бесценный опыт его столь 
многогранной и столь нелёгкой жизни и 
деятельности.
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Поздравляем 
с днём рождения!
Евгения Александровича ЗАйЧИ-

КОВА  (Инжавинское РО КПРФ, с 
юбилеем), Анатолия Викторовича 
ЩЕРБАКОВА, Галину Анатольевну 
ТИМАКИНу (Умётское РО КПРФ), Тал-
гата Кайсагалиевича БАйГАЗИЕВА 
(Никифоровское РО КПРФ), Василия 
Павловича ОЗЕРОВА, Ирину Ми-
хайловну РЫЖОВу (Моршанское 
ГО КПРФ), Алексея Валентиновича 
ЛАПИНА (Моршанское РО КПРФ), На-
талью Александровну БуТОВу (Ин-
жавинское РО КПРФ). 

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех наме-
ченных целей, успехов в нашем общем 
деле борьбы за справедливость, социа-
лизм, народовластие. Пусть на вашем 
жизненном пути никогда не возникают 
непреодолимые преграды. Пусть всегда 
и везде вам сопутствует удача, и каждый 
новый день приносит только положи-
тельные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
О.Н. Верещагин, А.П. Веселовский, Г.И. Даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.А. Попова, В.А. Тишков. 
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Ленин – знамя миллионов
Сколько трудов стоило Владими-

ру Ильичу создание РСДРП. Сколько 
кризисов в партии он и его соратники 
пережили, постоянно борясь с теми, кто 
пытался её свернуть с революционного 
пути, сбить на кривую и бесславную до-
рожку ревизионизма и оппортунизма. А 
сколько раз ему приходилось убеждать 
товарищей по партии, даже оставаясь в 
меньшинстве, доказывать, казалось бы, 
очевидные вещи по разным, подчас клю-
чевым и жизненно важным вопросам. Не 
боялся он таких перипетий, лучше всех 
понимая марксистскую диалектику раз-
вития событий и твёрдо зная, что правда 
на его стороне. В итоге оказывался прав, 
спасая положение – да что там, судьбу 
– целой страны и всего мира в самый 
ответственный и критический момент.

Почитайте его труды, непосредственно 
предшествующие Великому Октябрю. 
Вчитайтесь и вдумайтесь в его слова 
из работы «Кризис назрел», которую он 
заканчивает жёстким предупреждением 
отдельным членам ЦК: «Не взять власти 
теперь, «ждать», болтать в ЦИК, огра-
ничиться «борьбой за орган» (Советы), 
«борьбой за съезд», значит, погубить 
революцию. Видя, что ЦК оставил даже 
без ответа мои настояния в этом духе 
с начала Демократического совещания, 
что Центральный орган вычёркивает из 
моих статей указание на такие вопию-
щие ошибки большевиков, как позорное 
решение участвовать в предпарламенте, 
как предоставление места меньшевикам 
в президиуме Совета и т.д., и т.д. – видя 
это, я должен усмотреть тут «тонкий» на-
мёк на нежелание ЦК даже обсудить этот 
вопрос, тонкий намёк на зажимание рта 
и на предложение мне удалиться. Мне 
приходится подать прошение о выходе 
из ЦК, что я и делаю, и оставить за со-
бой свободу агитации в низах партии и на 
съезде партии».

И в этом тоже весь Ленин – в принци-
пиальности и решительности, твёрдости 
и верности единожды избранному делу. 
Здесь уместно вспомнить, что исходным 
пунктом движения к Октябрю 1917 года 
были знаменитые «Апрельские тезисы», 
на которые даже отдельные большевики, 
не то что меньшевики, смотрели с испу-
ганными глазами. Даже когда-то первый  
марксист России Г.В. Плеханов назвал их 
бредом в своей статье «О тезисах Ленина 
и о том, почему этот бред бывает подчас 
интересен».

Недавно я полностью ознакомился с 
этой статьёй. Там есть примечательное 

место в плехановском стиле: «Я... срав-
ниваю его тезисы с речами ненормальных 
героев Чехова и Гоголя и в некотором 
роде наслаждаюсь ими. И думается мне, 
что тезисы эти написаны как раз при той 
обстановке, при которой набросал одну 
свою страницу Аксентий Иванович По-
прищин. Обстановка эта характеризуется 
следующей пометкой: «Числа не помню. 
Месяца тоже не было. Было чёрт знает 
что такое». Мы увидим, что именно при 
такой обстановке, т.е. при полном от-
влечении от обстоятельств времени и 
места написаны тезисы Ленина. А это 
значит, что совершенно прав был репор-
тёр «Единства», назвавший речь Ленина 
«бредовой».

И это пишет т.н. «марксист»! Хотя, ко-
нечно же, это бывший марксист, давно 
переметнувшийся в стан буржуазии, и 
в целом ничего удивительного в этом 
гнусненьком пасквиле нет, если помнить, 
что после февраля 1917 года Георгий 
Валентинович обосновывал для столь 
любимой им буржуазии «Право на защиту» 
от «насильников-большевиков».

Кто оказался прав, мы сегодня все хо-
рошо знаем. Народные массы пошли за 
Лениным, а не за Плехановым и имущими 
классами.

Но мало взять власть в руки. Через что 
Ленину довелось провести молодую со-
ветскую республику, нам сейчас трудно 
даже представить. Гражданская война, 
развязанная внутренними врагами при 
поддержке интервенции и преодоление 
её последствий. Война с белополяками, 
спонсируемыми всей мощью Антанты. 
Брестский мир и НЭП, в которых сомне-
вались даже близкие соратники. Новое 
государственное устройство социалисти-
ческой державы. Период вынужденной 
чрезвычайщины, один военный комму-
низм чего стоил. А его великий план 
организации народного хозяйства, крае-
угольным камнем которого был казав-
шийся фантастическим ГОЭЛРО! Будем 
откровенны, после смерти пролетарского 
вождя И.В. Сталин и верные ленинизму 
товарищи, продолжая строительство 
нового общества и экономики первого 
в мире социалистического государства, 
опирались в своей деятельности на по-
следние работы В.И. Ленина «Страничка 
из дневника», «О нашей революции», «Как 
нам реорганизовать Рабкрин», «Лучше 
меньше да лучше», «О кооперации».

Кто-то скажет, что в этих работах не 
видно общего плана, что это скорее 
какие-то самостоятельные мысли по 
отдельным отраслевым направлениям 
и вопросам государственной и внутри-

партийной политики. Но при более вни-
мательном прочтении становится ясно, 
что это части общего стратегического 
плана с долгосрочной перспективой, от-
крывающие широчайшие возможности 
поступательного комплексного развития 
государства и общества.

Даже спустя век после смерти В.И. 
Ленина мы восхищаемся гибкостью 
его поистине гениального ума. Как мог 
человек, не трудившийся на ниве госу-
дарственной службы, стать величайшим 
государственным деятелем? Как он мог 
ориентироваться в столь бешеном ритме 
событий и сложнейших исторических 
изломов? Откуда такая гигантская рабо-
тоспособность, откуда такое понимание 
единственно возможного и правильного 
направления, определение и решение 
неотложных задач, вытаскивавших за 
собой всю победоносную цепь событий? 
Убеждён, что, помимо врождённой ге-
ниальности, Ленин обладал буквально 
постоянной потребностью анализировать 
и ни на день не прекращал процесс само-
образования. Он желал глубоко понимать 
происходящее, умел блестяще приме-
нять марксистскую диалектику, обладал 
смелостью в принятии и осуществлении 
решений, сохранял верность убеждени-
ям и высоким целям. И везде у вождя 
сквозит жёсткое правило: действовать 
исходя из текущего момента, но при этом 
ни на минуту не поступаться принципами, 
всегда следовать стратегической линии 
освобождения пролетариата и построения 
социалистического общества.

В.И. Ленин сформулировал очень важ-
ное, можно сказать основополагающее, 
качество для каждого революционера, 
хотя оно в принципе применительно и ак-
туально для любого политика. Прочитайте 
вдумчиво: «Для настоящего революцио-
нера самой большой опасностью, – может 
быть, даже единственной опасностью, 
– является преувеличение революционно-
сти, забвение границ и условий уместного 
и успешного применения революционных 
приёмов. Настоящие революционеры на 
этом больше всего ломали себе шею, 
когда начинали писать «революцию» с 
большой буквы, возводить «революцию» в 
нечто почти божественное, терять голову, 
терять способность самым хладнокров-
ным и трезвым образом соображать, 
взвешивать, проверять, в какой момент, 
при каких обстоятельствах, в какой обла-
сти действия надо уметь действовать по-
революционному, и в какой момент, при 
каких обстоятельствах и в какой области 
действия надо уметь перейти к действию 
реформистскому».

Окончание, начало на стр. 7

В дни памяти Ленина о нём, конечно же, 
будет сказано много хороших слов. Но 
найдутся и нравственные дегенераты, кто 
скажет плохо. Им хотелось бы напомнить: 
не забывайте, что в том числе и нынешняя 
Россия всё ещё существует  благодаря 
именно В.И. Ленину, собравшему осколки 
империи, на которые она распалась после 
буржуазной революции, и не позволивше-
му уничтожить страну. Он развил и сумел 
передать обществу ту мировоззренческую 
основу, которая позволила сделать СССР 
великой державой. Есть ли сегодня хотя 
бы замысел подобной мировоззренческой 
основы, способной также скрепить и воз-
величить Россию? Вопрос риторический. 
Наоборот, мы видим дезорганизацию и 
разъединение общества, нарастающее 
неравенство, деградацию мышления. 
А это уже чревато серьёзными потря-
сениями, причём в условиях, когда нет 
личности, которая хотя бы отдалённо со-
ответствовала масштабу Ленина. 

Именно поэтому уроки В.И. Ленина, его 
необъятное, фундаментальное наследие, 
частью которого является и сама Совет-
ская социалистическая держава, сегодня 
нам всем жизненно необходимы. Этот 
вывод для себя я сделал давно. Конечно, 
мы все разные, но Родина у нас одна. В.И. 
Ленин очень любил свою Родину и сделал 
всё, чтобы она сохранилась, выстояла, 
победила врагов внутренних и внешних, 
вырвалась из нищеты и развилась в вели-
кую страну, в которой каждому честному 
человеку жилось хорошо и спокойно.

А.И. ЖИДКОВ,

первый секретарь 

Тамбовского ОК КПРФ

До чего же больно, когда уходят они – великие актёры великой эпохи. Люди, 
оставшиеся преданными идеалам той великой эпохи.

Юрий Соломин – с ним всегда ассоциировались такие слова, как 
«честь», «достоинство», «благородство». До сих пор помню чувство огромной благо-
дарности, которое ощущала, когда читала это его высказывание: 

«...Мне противно слово «элитный», которое всё чаще звучит вокруг. Элитные 
школы – почему они существуют сегодня? Любая наша школа должна быть элитной. 
Ведь те люди, которые сейчас считают себя элитой и отдают своих детей в элитные 
учебные заведения, они же учились в Советском Союзе. Учились в то время, когда 
у всех возможности были равны. Но они же выучились! Они же заняли своё по-
ложение! Откуда тогда такая убеждённость, что они и их дети достойны большего, 
чем другие? Что случилось с людьми? Я говорю про тех, кто шикует, кто ухватил 
куш и не хочет его отдавать. Это же пародия на человеческую жизнь – жировать 
среди бедных!

Я вообще не понимаю, что это такое – элитные ученики. Что такое элитные собаки 
или лошади – понимаю. А элитных людей я не знаю. Образованных знаю. Интел-
лигентных знаю. Попытка заместить интеллигенцию на элиту, степень элитарности 

которой определяется уровнем их дохода, рождает рас-
слоение, а с ним – одичание душ, которое мы получили.

А что делать тем родителям, у кого нет денег на элитную 
школу или институт, но ребёнок при этом талантливый? А 
вдруг, получи он хорошее образование, то стал бы вели-
ким писателем, драматургом, артистом? А вдруг он стал 
бы Распутиным, Вампиловым, Шукшиным? Настоящей 
элитой, а не этой, самоназванной.

А возьмите нашу медицину! Кто из простых людей се-
годня может позволить себе лечиться в элитных клиниках? 
Кто-то из тех, кто наверху, слышит жалобы о том, что 
пенсии уже не хватает на лекарства? Я считаю, что лечить всех должны одинаково! 
Элитной медицины быть не может по определению.

Жалко... Вот каким словом я могу охарактеризовать мои чувства по поводу про-
исходящего. Жалко наше образование, нашу медицину. Потому что медицина, об-
разование, искусство создают культуру нации, характер человека, национальную 
гордость. Мне сегодня национальной гордости не хватает. А раньше она была. Тогда, 
когда были другое образование, другая медицина, другие спектакли».

Каким же рефреном звучит в душе каждое подобное произнесённое Юрием Ме-
фодьевичем слово, каким глубочайшим смыслом оно наполнено! И даже если бы у 
этого актёра не было столь великолепных киноролей и долгой жизни, наполненной 
преданным служением советскому, а затем и российскому театру, его можно было 
бы почитать уже за одну эту позицию – позицию великого гражданина и великого 
человека.

Спасибо Вам и – прощайте, адъютант великой советской культуры.
М. РОСТОВА

Один из лучших актёров планеты
11 января на 89-м году ушёл из жизни Юрий Мефодьевич Со-

ломин – советский и российский актёр и режиссёр театра и кино, 
театральный педагог, художественный руководитель Государ-
ственного академического Малого театра России с 1988 года. 
Герой Труда Российской Федерации, народный артист СССР, 
лауреат Государственных премий РСФСР. Полный кавалер ордена 
«За заслуги перед Отечеством».


